
 

Département de médecine de famille et de médecine d’urgence 

Programme de résidence en médecine de famille 

 

Procès-verbal 

Comité de l’enseignement des soins aux enfants 
 

Le mercredi 28 janvier 2015, 13 h 30 à 17 h 30 

Local S-760, Pavillon Roger-Gaudry 

 

Sont présent-e-s : Dre Louise Authier 

 Dre Angie Brockman 
 Mme Mylène Héroux, coordonnatrice académique 

 Dre Sabrina Polletta 
 Dr Mamadou Saliou Seck 

 Dre Valérie Turgeon 
 Dre Stefania Vandelli 
 

Sont excusé-e-s : Dre Daphné Handanos 

 Dre Annie Ouellette 

 Dre Marie-Hélène Quérin 
 

 

1. Adoption de l’ordre du jour 
 

Docteure Louise Authier nous présente Mme Mylène Héroux, coordonnatrice 
académique nouvellement en fonction. Cette dernière participera aux 

réunions des comités de travail à l’avenir. 
 

L’objectif du comité est reprécisé aux nouveaux venus et représentants des 

différents milieux présents : améliorer la formation en soins aux enfants des 
résidents et non pour représenter leur UMF. 
 

L’ordre du jour est adopté. 

 

2. Adoption du procès-verbal de la rencontre du 6 novembre 2013 
 

Le procès-verbal de la rencontre du 6 novembre 2013 est adopté. 

 

3. Évaluation de l’enseignement des soins aux enfants 
 

3.1 Évaluation globale et évaluation par UMF 2014 –vs– 2013 

3.2 Améliorations par UMF 
 

Faiblesses identifiées 

- Problèmes musculo-squelettiques 

- Trouble d’apprentissage 

- Troubles de comportements 

- Ressources communautaires 

- À surveiller : Troubles de développement (retard staturo-pondéral) 
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Options de solutions 

- Filmer Dr Gilbert Sanche qui donne à Marigot un cours très intéressant 

sur les problèmes musculo-squelettiques. 

- Suggérer aux patrons qui donnent le PABP sur le TDAH de parler de 
diagnostic différentiel et de trouble du langage. Dre Authier se questionne 

sur la nécessité d’élaborer un atelier sur les troubles d’apprentissage. 

- Obtenir les conférences de Ste-Justine si possible. 

- Maltraitance : intégrer Dres Annie Ouellette et Marie-Hélène Quérin dans la 
restructuration de la Journée académique. Responsable des Journées 
académiques : Dre Danielle Leblanc. Suggestion de combiner la Journée 

académique maltraitance avec la nouvelle activité académique sur les 
troubles d’apprentissage. 

 

Docteure Polleta se questionne sur la nécessité d’augmenter l’exposition des 
résidents à la santé mentale chez les 0-12 ans. Il y a consensus des membres 

de centrer les efforts d’enseignement sur la santé mentale des adolescents. 
 

Les membres se questionnent sur la nécessité de maintenir l’objectif de 

trouble alimentaire dans le questionnaire et comme priorité d’enseignement. 
Est-ce qu’il serait intéressant de réintégrer un PABP sur les troubles 

alimentaires? Il y a consensus sur le maintien actuel de l’objectif. 
 

L’exposition aux adolescents demeure problématique dans plusieurs UMF. 

Peu de solutions sont évoquées. La recommandation du comité pédagogique 
du programme est d’exposer les résidents aux cliniques jeunesse des CLSC. 

Le comité de l’enseignement des soins aux enfants émet les recommandations 
suivantes : 

- Toutes les UMF doivent exposer leurs résidents en clinique jeunesse. 

- Que les UMF tentent de contacter les différents centres locaux de pédiatrie 
sociale afin d’exposer les résidents aux troubles d’apprentissage. 

 

Déficit dans les ressources communautaires : à développer dans les UMF. 
 

Problématiques à discuter avec les hôpitaux tertiaires 

- Exposition ambulatoire : optimiser les cliniques externes de Maisonneuve-
Rosemont et Ste-Justine afin d’inclure les cliniques de troubles 
alimentaires et de santé mentale adolescence. 

- Les gardes devraient être uniquement dans les semaines d’hospitalisation. 

- Maisonneuve-Rosemont : ratio gardes et journées cliniques. 

- Réévaluer les cliniques pédiatriques en ambulatoire. 

- Pertinence des cliniques de SRV de HMR et des cliniques de pédiatrie 

générale/clinique du résident. 
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- Urgence de Ste-Justine : la pertinence des cours de pédiatrie générale lors 
du stage d’urgence est mise en doute. Le nombre de cours respecte-t-il la 
convention collective (8 h/nuit de sommeil)? 

- Les cliniques en santé mentale enfant se développent sur le territoire : 
considérer leur utilisation au besoin. 

 

Docteure Authier donnera les coordonnées de la personne responsable de 
l’UMF Maria pour contacter Dr Alain Papineau afin d’intégrer une personne 

de région dans le comité de l’enseignement des soins aux enfants. Il sera 
aussi intéressant de discuter avec le responsable de Maria afin d’adresser les 

lacunes mises en évidence. 

 

4. Garde en néonatalogie à Maisonneuve-Rosemont 
 

Le comité statue qu’il recommande que les appels de néonatalogie passent 
toujours en premier par le patron, qui jugera de l’urgence et pourra demander 

d’appeler le résident. Le patron est alors soit en route, sur place ou en attente 
du retour d’appel du résident si la situation est non urgente. 
 

Les membres du comité reconnaissent que les appels en néonatalogie sont 
une source d’apprentissage. Dre Brockman répondra à Dre Christiane 

Gagnon sur cette problématique. 

 

5. Pertinence des centres jeunesse 
 

Les membres se questionnent sur la validité des réponses au questionnaire 

puisque tous les résidents ont répondu même s’ils ne vont pas au centre 
jeunesse. 
 

L’UMF St-Hubert ne va plus au centre jeunesse. Les UMF Cité de la Santé et 
Marigot sont les seules qui continuent à y aller. 
 

La pertinence des centres jeunesses est mitigée. L’exposition aux adolescents 
est importante, mais il serait préférable qu’elle soit atteinte d’une autre façon. 

 

6. Pertinence de l’hospitalisation 
 

Le questionnaire est très récent; le comité suggère d’attendre un an avant de 
statuer sur la pertinence de maintenir l’hospitalisation. 
 

La pertinence de l’exposition en centre tertiaire est toujours une probléma-
tique. Considérant la situation politique actuelle, les omnipraticiens seront 

probablement de moins en moins en milieu hospitalier, alors la pertinence de 
l’hospitalisation est à réévaluer dans 1 an. Peu d’efforts devraient être mis 

pour développer de nouveaux milieux de formation hospitalière pédiatrique. 
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7. Varia 
 

Aucun item ajouté. 

 

8. Prochaine réunion 
 

Une rencontre avec Drs Gagnon et Lévy sera à planifier avec Dre Isabelle 
Tardif pour avril/mai. 
 

La prochaine rencontre du comité se tiendra à l’automne (septembre-octobre) 
2015. 

 
 

 
 
 

_________________________ 

Angie Brockman, MD 
Le 30 janvier 2015 

AB/dt 


